

## ENGINEERS EUROPE (ehem. FEANI), GV in Zürich am 22. und 23.Mai 2025



Die diesjährige Generalversammlung von ENGINEERS EUROPE (ex FEANI) fand in Zürich statt. 50 Teilnehmer aus 20 europäischen Ingenieurorganisationen waren anwesend. Die Schweiz wird durch das Schweizer Nationalkomitee ENGINEERS EUROPE/WFEO vertreten, dessen Organisation je zur Hälfte vom SIA und von Swiss Engineering getragen wird. Susanne Zenker, Präsidentin des SIA, und Giovanni Crupi, Präsident von Swiss Engineering, haben die Veranstaltung mit einem gemeinsamen Vortrag eröffnet. Während dieser Veranstaltung wurde unser GII-Vorstandsmitglied und ehemaliger Präsident Alexandre Kounitzky in das Executive Board von ENGINEERS EUROPE berufen. ENGINEERS EUROPE ist eine Networking-Organisation zwischen den verschiedenen europäischen Ingenieurorganisationen. Einige Aufgaben und Projekte von ENGINEERS EUROPE:

- E4E (Engineers for Europe) Skills Strategy: EU-finanziertes Projekt zur Antizipation von Qualifikationsanforderungen für den Ingenieurberuf
- EEED; Datenbank in der die Hochschulen in Europa und ihre Ingenieurprogramme aufgelistet sind.
- EUR ING-Zertifikat, das von der Europäischen Kommission als wertvolles Instrument für die Anerkennung nationaler Diplome in den Mitgliedsstaaten anerkannt wird..

## Besichtigung Pumpspeicherkraftwerk Linth-Limmern, sia-gii und VDI-BV vom 13.6.2025



Die diesjährige GV der sia-gii fand in Linth-Tierfehd statt. Die anschliessende Besichtigung des Pumpspeicherkraftwerks Linth-Limmern lockte insgesamt 43 Interessierte, darunter viele Mitglieder vom VDI Bodensee-Bezirksverein zu diesem Anlass. Nach einer 4 km langen Fahrt mit der Standseilbahn im Berginnern ging es in die Kavernenzentrale auf 1700 Meter Höhe im Glarnerkalk. Dort konnten wir das Herzstück der Anlage, die 4 reversiblen Pumpturbinen mit einer Gesamtleistung von 1000 MW besichtigen, welche bei Strombedarf Wasserkraft in Strom umwandeln oder bei



Stromüberschuss (z.B. durch Fotovoltaik-Strom im Sommer) Wasser vom tiefergelegenen Limmersee zum 600 Meter höher gelegenen Muttsee hinaufpumpen. Wie unser Führer erklärte, konnte diese perfekte Batterie in den Bergen, die grösste ihrer Art in der Schweiz, in- nert der geplanten Bauzeit von 7 Jahren und unter Einhaltung des Budget von 2,1 Milliarden Franken gebaut werden. Die TeilnehmerInnen durften einen gelungenen Einblick in dieses Meisterwerk von Technik, Ingenieurs-KnowHow und Facharbeit nach Hause mitnehmen.

### Informationen und zukünftige Veranstaltungen von sia-gii und nahestehenden Organisationen

#### Betriebsbesichtigung bei bio-familia in Sachseln (Do. 16.10.2025)

Gerne laden wir Sie zur Betriebsbesichtigung bei bio-familia in Sachseln ein.

Die Produkte von bio-familia haben Sie wahrscheinlich bereits genossen. Wir erhalten einen Einblick in die Vielfalt der Herstellungsprozesse und die durch die Weitsicht der bio-familia Ingenieure initiierte Turbine oberhalb von Sachseln.

- ab 12:00 h**                    **Mittagessen im Gausthaus Engel** (eigene Rechnung)
- 14:00 h**                    **Einführung und Betriebsbesichtigung**
- 16:00 h**                    **Abschluss mit Getränken** offeriert durch bio-familia und gii

Wir freuen uns auf Ihre Teilnahme. Danke für Ihre Anmeldung mit Angabe zum Mittagessen bis zum 1. Oktober 2025 an [info@sia-gii.ch](mailto:info@sia-gii.ch), [www.gii.sia.ch](http://www.gii.sia.ch)

#### Cybersicherheit und Cyberresilienz in der Bauwirtschaft an der Swissbau 2026 (Di-Fr, 20.-23.01.2026)

Wie schon 2024 ist auch 2026 vorgesehen die permanente Sensibilisierung für die Cybersicherheit mit diversen Veranstaltungen zu vertiefen und voranzutreiben. Unser Vorstandsmitglied Peter Vonesch und der Leiter Informationsmanagement des SIA (Urs Wiederkehr) sind an den entsprechenden Vorbereitungen und Vorarbeiten und dies in Zusammenarbeit mit dem Bundesamt für Cybersicherheit (BACS). Die Veranstaltungen werden im Gefäss Swissbau Lab/Swissbau Focus stattfinden mit mindestens einem täglichen Event. Das SIA-Cybersicherheits-Rollen-Spiel wird ebenfalls wieder zum Einsatz kommen. Ausser dem BACS werden auch verschiedene private Firmen entsprechende Beiträge einbringen, unter anderem auch Erfahrungswerte von Firmen, welche gehackt wurden. Deshalb wird das Motto voraussichtlich sein: **«Cybersicherheit erleben»**

#### AGENDA

Unsere nächsten Anlässe von sia-gii und von nahestehenden Organisationen sind:

16. Oktober 2025	<b>Betriebsbesichtigung bei bio-familia in Sachseln</b>
20.-23. Januar 2026	<b>Cybersicherheit und Cyberresilienz in der Bauwirtschaft an der Swissbau 2026</b>